

# 10 AÑOS DE LUCHA DEL PARTIDO VANGUARDIA POPULAR

TRASCENDENTAL RESOLUCION DEL CONGRESO DE ESTE PARTIDO, CELEBRADO EN DIAS RECIENTES SOMETE A ANALISIS LOS ACONTECIMIENTOS POLITICOS DEL PAIS DE 1952 A ESTA PARTE ESPECIALMENTE AQUELLOS QUE HAN TENIDO RELACION CON LA ACTIVIDAD DEL PARTIDO

LA RESOLUCION CRITICA IMPORTANTES ACTUACIONES POLITICAS DEL PARTIDO, EN PARTICULAR EN SUS RELACIONES CON EL CALDERONISMO

Se examinan las tendencias y los intereses representados por los Partidos de la futura oposicion y del nuevo equipo gobernante de Liberacion Nacional. Al hacerlo, Vanguardia Popular traza su linea frente al futuro Gobierno y frente a la futura oposicion

Texto del comunicado enviado a la prensa nacional por el Congreso del Partido Vanguardia Popular celebrado a fines de la semana pasada

Las organizaciones fascistas fracasaron en el empeño de impedir que este evento se celebrara (Página Cuatro)

**ADELANTE**  
*Semanario de Intereses Generales*

SAN JOSE, COSTA RICA, AMERICA CENTRAL

DOMINGO 22 DE ABRIL DE 1962

NUMERO 486

VALOR EL EJEMPLAR C 0.30

# HACE 96 AÑOS se immortalizaron los mártires de Chicago

EL PRIMERO DE MAYO ES DESDE ENTONCES UNA JORNADA REVOLUCIONARIA, DE MOVILIZACION DEL PROLETARIADO EN TORNO A SUS REIVINDICACIONES ECONOMICAS Y POLITICAS

EN COSTA RICA ADEMAS LA CLASE TRABAJADORA CONMEMORA LA RENDICION DE LOS FILIBUSTEROS YANKIS EL PRIMERO DE MAYO DE 1857.. INFORMACION EN LA PAGINA DOS



Los mártires de Chicago. De izquierda a derecha: Miguel Schwad, condenado a prision perpétua; Luis Ling, ahorcado; Adolfo Fisher, ahorcado; Samuel Fielden, cadena perpétua; Alberto Pearson, ahorcado; Augusto Spies, ahorcado; Oscar Neebe, prision perpétua y Jorge Engel, ahorcado. Su sacrificio fue parte de la lucha obrera

mundial por la reduccion de la jornada de trabajo a 8 horas, tal como lo consagran ahora las leyes de casi todos los paises del mundo. ¡Es sobre la lucha sin titubeos que la clase trabajadora afirma sus grandes victorias!

# Hace 96 años se inmortalizaron los mártires de Chicago

En el Primer Congreso de la Segunda Internacional Obrera Socialista, efectuada en París en 1889, se tomó el acuerdo de celebrar la manifestación internacional del Primero de Mayo de todos los años como jornada revolucionaria, de movilización del proletariado en torno a sus reivindicaciones económicas y po-

líticas.

Originalmente ¿qué se conmemora el 1º de mayo? ¿Por qué desde 1889 los trabajadores de todo el mundo desfilan el 1º de mayo llevando en alto sus demandas económicas y políticas? ¿Por qué en nuestro país es ya tradicional desde los años 30 el

desfile y la manifestación del 1º de mayo?

“Entre las páginas heroicas que ofrecen las luchas del proletariado norteamericano —dice Amaro del Rosal en “Los Congresos Obreros internacionales en el siglo XIX”— la que adquiere un mayor significado histórico y una resonancia internacional fue la

huelga desarrollada en la villa de Milwaukee, cercanías de Chicago, el 1º de mayo de 1886. Para esa fecha la organización de inspiración anarquista llamada “Congreso de los sindicatos federados de los Estados Unidos y del Canadá”, había resuelto desencadenar un movimiento general de huelgas reclamando la implantación de la jornada de ocho horas. Chicago era el centro más importante de las organizaciones bajo influencia y dirección anarquista.

## ★ Se pudren miles de quintales de café ★

Dada la crisis porque está atravesando nuestra producción cafetalera en los mercados capitalistas, nos ha parecido de interés para nuestros lectores dar a

conocer la cantidad de café que se encuentra embodegada, de acuerdo con datos oficiales pero al parecer incompletos.

Como se sabe, los países pro-

ductores se comprometieron a no exportar parte de la producción para evitar que los precios siguieran cayendo.

A Costa Rica le corresponde reservar el 2% de su cosecha anual.

En la Oficina del Café, nos informaron lo siguiente:

De las cosechas de 1958 a 1960 hay embodegados 19.203 quintales; de la cosecha 1960-61, 11.000 quintales.

Es decir, hay un total de 30.203 quintales de la cuota de retención sin contar lo que falta de la cosecha 1960-1961 y de la totalidad de la cosecha 1961-62, cuya cantidad la Oficina del Café dice no conocer todavía.

Esas cifras parciales representan más de 2.000.000 de dólares que de ser intercambiados con el mercado socialista, por maquinaria y otros artículos para el desarrollo de nuestra industria, la economía nacional recibiría un buen impulso, que aliviaría el desempleo y aumentaría la producción nacional.

Costa Rica puede intercambiar ese café con el socialismo, sin violar los acuerdos de Washington. En ellos se estipula que los países productores pueden vender sus excedentes en otros mercados que no sean los que incluye el convenio. El Brasil, por ejemplo, ha comenzado a resolver su problema comerciando con la Unión Soviética y otros países del mundo socialista. ¿Por qué no hacemos nosotros lo mismo? Se advierte que C\$18.000.000 de excedentes de café fueron la base de la estafa de Sabundra. Comerciar con el socialismo es convertir ese café condenado a podrirse o a servir para nuevos “sabundrazos” en riqueza nacional.

Siguiendo la orientación de los sindicatos federados, declaróse la huelga en Milwaukee y la policía ataca brutalmente a los huelguistas y mata a nueve de ellos. El 4 de mayo tiene lugar en la plaza de Hay Market una gran manifestación de duelo en la que el proletariado de Chicago rinde homenaje a las víctimas de la salvaje represión. Durante la manifestación, un provocador lanza una bomba que mata a varios policías.

La reacción aprovecha este incidente provocativo para desencadenar una represión en contra de los trabajadores y de sus organizaciones que lleva a la horca a varios militantes y a otros a presidio con fuertes penas. De esta batalla surgieron para el movimiento obrero los mártires de Chicago, los primeros que en América sacrificaron sus vidas por la causa de la jornada de 8 horas.

Así, pues, este primero de mayo de 1962, la clase trabajadora de Costa Rica una vez más, como lo ha venido haciendo por más de 20 años, desfilará con sus reivindicaciones políticas y económicas, bajo el recuerdo de los mártires de Chicago, luchadores que con su vida nos dieron a todos la jornada de ocho horas diarias, en vez de las 10, 12 y 16 horas de jornada diaria que antes se acostumbraba. Además; la clase trabajadora de Costa Rica celebra los Primeros de Mayo la fecha de la rendición de William Walker, jefe de los filibusteros. Unese así el sentido de solidaridad internacional con el más acendrado espíritu patriótico.

¡Adelante todos unidos, sin divisiones, sabiendo que es sobre la lucha sin vacilaciones que se asientan las victorias!

### Ⓒ 148.00 diarios, ganancia de cada autobús

Visitamos ayer a Don Víctor Cordero S., Vice presidente de la Federación Nacional de Juntas Progresistas, con la intención de hacerle varias preguntas, con relación a la campaña de dicho organismo contra la llamada “Tarifa Diferencial”. He aquí algunas de las preguntas que le formulamos a don Víctor.

—¿Cuál es la meta que busca la Federación en el problema de los transportes?

—Conseguir un buen servicio, con unidades modernas y tarifa módica.

—¿Qué entienden los miembros de la Federación por buen servicio?

—Regularidad en el servicio de autobuses, buen trato para las personas, vehículos confortables y lo principal, eliminación de recargo.

—¿No cree Ud. que si se elimina el recargo, un gran número de personas se quedarían sin autobús.

—En absoluto, la Federación considerará que para evitar este problema, se deben introducir más unidades a las llamadas “horas pico”.

—¿Qué entienden por horas pico?

—Entendemos por “horas pico” aquellas en las que hay mayor afluencia de personas para hacer uso de estos servicios; o sean las 7, de las 11 a las 1, y por la tarde a las 6.

—¿Considera Ud. que los propietarios de los autobuses obtienen buenas ganancias?

—Según datos del Departamento Comercial de Ministerio de Economía y apoyados en informes suministrados por la Directiva de la Empresa Interurbana S. A., en los años del 57 a 59, habían obtenido entradas tres veces mayores al capital invertido diez años atrás.

—¿Otros informes sobre esto?

—Los suministrados por las autoridades, que con motivo de los amagos de huelga de diciembre del año 50, tuvieron que conducir los autobuses, obteniendo en un sólo autobús ganancias netas de 148,20 en un sólo día.

—¿Otros argumentos?

—Ellos aducen que no se les ha permitido aumentar sus tarifas, desde el año 52, y no obstante su negocio continúa prosperando.

# Por qué iremos al desfile el Primero de Mayo

ANIBAL VARGAS AGUILAR, CARLOS CAMPOS H., CARMEN SIBAJA M. Y ELADIO ROSALES MONGE, TRABAJADORES DE DIVERSOS OFICIOS Y DE DISTINTOS PARTIDOS POLITICOS, NOS DICEN LAS RAZONES POR LAS CUALES ESTE AÑO IRAN AL DESFILE DEL PRIMERO DE MAYO. SON DESOCUPADOS

Medidas efectivas contra la crisis y contra la desocupación es una de las peticiones que harán los trabajadores este Primero de Mayo en San José y otros lugares del país.

Con ese motivo hablamos con varios trabajadores desocupados a fin de pedirles su opinión y saber de su situación. De esta encuesta hacemos el siguiente resumen:

ANIBAL VARGAS AGUILAR.

25 años. Casado. Dos hijos. Carpintero. Vecino de Sagrada Familia. Nos dijo:

—Desde hace seis meses no consigo trabajo estable sino "camarones" por días y aun por horas. Ya pueden imaginarse como vivimos en casa. A veces comemos y otras no. Para el pago de la casa no tengo problemas, porque la paga mi suegra, que vive con nosotros. Pero a pesar de todo, hay día en que apenas comemos una olla de frijoles. El subsidio para el desocupado honrado es una necesidad nacional, y por eso apoyo la manifestación del Primero de Mayo, advirtiéndole que en política no tengo partido. Pero no hay divisiones políticas cuando se trate de beneficiar a los desocupados que son de todos los partidos o sin partido.

CARLOS CAMPOS HERRERA

50 años. Albañil. Casado. Dos hijos mayores y uno menor. Vecino del barrio Los Angeles, San José. Dice:

—Las empresas constructoras nos dan trabajo por tres meses nada más, a fin de no crearse deberes, derivados del Código de Trabajo, con nosotros. De tal suerte que trabajo tres meses y después se me despide. Para volver a encontrar trabajo por otros tres meses se pasa mucho tiempo de verdaderas necesidades en mi casa. Mis dos hijos mayores me ayudan un poco. Pero ellos son pobres. No pueden darme todo lo que necesito, que es ar-

y frijoles y el pago de la casa. El gobierno debe crear más riqueza nacional, mediante el desarrollo de nuestra economía, con la reforma agraria radical, para que haya trabajo para todos, más abundancia de comedera y más industrias. Iré al desfile para que se sepa que los trabajadores de Costa Rica sabemos lo que nos conviene y lo que conviene a nuestro país.

CARMEN SIBAJA MORA

23 años. Costurera. Soltera. Vecina de Plaza Viquez. Declara:

—Trabajaba en una fábrica de camisas. Pero el trabajo se redujo debido a que se venden menos camisas. Me despidieron a mí y a otras compañeras. Actualmente gano algo trabajando en casa. Pero como se comprenderá, son trabajos ocasionales, ni fijos ni permanentes, y nunca se sabe cómo le va a ir a uno. Me gustaría un trabajo estable, con salario estable, para poder estudiar en las noches. Pero no puedo hacerlo. El trabajo en la casa es muy esclavizador y se paga muy mal. No paso hambres, no, porque en mi casa mi papá sí está trabajando y para un poco de frijoles no falta. Pero estoy condenada a una esclavitud permanente, sin porvenir. ¿Es eso justo? Yo creo que no. Si hay reforma agraria, comercio con todo el mundo, para intercambiar con el socialismo lo que no pueden comprarnos los Estados Unidos; si hay reforma agraria radical, si hay industrialización con base en ese comercio con todo el mundo y esa reforma agraria, mi vida y la de miles de mujeres tendría una ocupación útil y un porvenir mejor.

ELADIO ROSALES MONGE

34 años de edad. Pequeño comerciante. Casado. Cinco hijos. Vecino de San Francisco de Dos Ríos. Dice:

—Soy calderonista. Conieso que pensé que si ganaba el docu-

público para ganarme la vida con honradez. Así no fue. Cerré la pulpería hace como dos años. Malos negocios. Vendía muy poco. Más bien quedé entortado. Perdidas las elecciones, pensé al principio que no había más remedio que robar para alimentar a mis cinco hijos. Pero después he visto que si el pueblo se une y pelea por lo suyo, pueden resolverse miles de casos como el mío. Pienso que si el nuevo gobierno está dispuesto a crear riqueza nacional, debe crear más fuentes de trabajo, cobrándole a la United los millones de impuestos que no ha pagado. Así po-

dría hacer más escuelas y caminos y crear más trabajo para quienes no lo conseguimos. Yo invito a los trabajadores calderonistas a añadirse al desfile del Primero de Mayo, para conseguir, unidos así, lo que no pudimos conseguir en las elecciones por el mal planteamiento de la campaña electoral de nuestro partido.

Tales son los pensamientos vivos del pueblo. Usted, lector, coincide con ellos. Entonces, a desfilarse el Primero de Mayo en San José, sin vacilaciones y con decisión.

## ALTO A LA CRISIS!!

10. de Mayo, 6 p.m., Plaza del Pacífico

### Miles de bananeros contra la ley mordaza

Señores Secretarios de la Asamblea Ncl. Legislativa  
Palacio de Sesiones.  
San José.—

Con toda atención y respeto nos dirigimos a Ustedes y por nuestro medio a los señores Diputados para comunicarles la RESOLUCION CONTRA LA LEY MORDAZA aprobada por la Asamblea General de la Unión de Trabajadores de Golfito reunida el día 20 de Enero de 1962 y que textualmente dice:

"Considerando que se encuentra pendiente de tramitación en la Asamblea Legislativa un proyecto de ley, que el pueblo ha denominado "Ley Mordaza", tendiente a terminar con los restos de libertad que aun quedan a las masas populares y que forman parte de nuestra tradición democrática y liberal, la Asamblea General de la Unión de Trabajadores de Golfito, afiliada a la Federación Unica de Trabajado-

ACUERDA:

Dirigirse a la Asamblea Legislativa para manifestar su total repudio a semejante proyecto de ley incompatible con las tradiciones democráticas de nuestro pueblo y contrario a la Constitución Política.

Manifestar a la Asamblea Legislativa que ese proyecto es antipatriótico por cuanto es el resultado de la interferencia de factores extraños a nuestra patria.

Llamar a los trabajadores bananeros a oponerse por todos los medios a su alcance a que dicho proyecto se convierta en ley.

Desiderio Chaves Oviedo  
Presidente  
José Meléndez Ibarra  
Srio. General

Golfito, 20 de Enero de 1962.

# Diez años de lucha del Partido Vanguardia Popular

El IX Congreso acuerda:

I<sup>o</sup>—Aprobar el Informe.

II) El Congreso constata que el mundo capitalista ha entrado en una nueva fase de su crisis general, en que, como lo dijo la Conferencia de representantes de los Partidos Comunistas y Obreros, "Lo peculiar es que no ha surgido vinculada a una guerra mundial, sino a una situación de emulación y de lucha pacífica entre los dos sistemas, en que la correlación de fuerzas cambia más y más en favor del socialismo todas las contradicciones del imperialismo se agudizan bruscamente y la eficaz lucha de las fuerzas pacíficas no ha permitido a los imperialistas frustrar con sus agresiones la paz general: ha surgido en una situación de ascenso de la lucha de las vastas masas populares por la democracia, la liberación nacional y el socialismo".

El Congreso comprueba, en cambio que el sistema mundial del socialismo se desarrolla y fortalece, que la Unión Soviética ha emprendido la construcción de la base material y técnica del comunismo en todos los frentes, preparándose para sobrepasar a los Estados Unidos en la producción global en los próximos diez años y en la producción por habitante antes de los veinte; que ya ahora, supera a los Estados Unidos en los campos de la ciencia y la técnica, marchando a la cabeza de la Humanidad en la esfera de los vuelos espaciales. Que al adoptar en su 22 Congreso el Programa de la Construcción del Comunismo, a la par que brinda una muestra incontrovertible de su política de paz, da un paso decisivo para derrotar al capitalismo en el plano de la producción económica, sirviendo de ejemplo y de estímulo a la lucha de todos los pueblos del mundo.

Que la República Popular China, Checoslovaquia, Polonia, la República Democrática Alemana, y los demás estados socialistas de Europa y de Asia, han terminado o están terminando de edificar el Socialismo, avanzan de éxito en éxito en los órdenes económico, técnico, cultural, y científico. Y que, como consecuencia, muy pronto la producción industrial del mundo socialista será mayor que la del mundo capitalista.

El Congreso constata, con particular complacencia, que en toda la América Latina se acrecienta la lucha de los pueblos por la democracia, la liberación nacional y el Socialismo, pese a los esfuerzos desesperados de los círculos imperialistas de los Estados Unidos por contener esa lucha, una vez aliándose a los terratenientes nativos y a la burguesía compradora y otras, con base en las propuestas engañosas del Plan Kennedy de "Alianza para el Progreso", con las capas vacilantes de la burguesía nacional y, en todos los casos, utilizando las camarillas militares, opresoras de nuestros pueblos.

El Congreso reconoce a la Revolución Cubana como la vanguardia de la revolución americana, y reitera la posición de los comunistas costarricenses, de considerarla como su propia revolución y de considerar su defensa como su tarea más importante y más urgente.

El Congreso destaca la circunstancia de que los Estados Unidos de Norte América, en su ciego afán de oponerse al desarrollo social y político de la América Latina, y de aislar comercial y diplomáticamente a Cuba, están propiciando una serie de maniobras y de golpes militares (como la anulación de las recientes elecciones argentinas y el ulterior derrocamiento de Arturo Frondizzi, y como el ultimátum de los militares ecuatorianos al Presidente Arosemena). Tales maniobras y golpes tienden a cerrar los cauces de desarrollo pacífico a los pueblos latinoamericanos, pero no podrán impedir, como ya lo están demostrando los acontecimientos de Paraguay, Guatemala, Colombia, Venezuela y el Ecuador, que los pueblos avancen por otros caminos, así sea la dolorosa vía de la lucha armada.

— III —

El Congreso constata que, aunque el Partido se ha fortalecido numéricamente y orgánicamente, así como desde el punto de vista de su educación ideológica, tomando como punto de comparación la situación existente al reunirse el 8º Congreso, sigue siendo un destacamento débil, tanto en número como en consistencia orgánica, no obstante que ejerce gran influencia sobre las masas.

Tomando en cuenta las experiencias hechas, el IX Congreso considera que existen ahora todas las condiciones para que el Partido se desarrolle y acoge la consigna de duplicar el número de sus miembros en los próximos dos años.

Pero para que el crecimiento del Partido sea sano y estable

el Congreso recomienda aplicar severamente sus Estatutos, seleccionar muy bien a sus nuevos miembros, educarlos en el marxismo-leninismo; entrenarlos y disciplinarlos en los métodos y estilos del trabajo propio de un partido verdaderamente revolucionario. Practicar y fomentar la crítica y la autocrítica, condenar el culto a la personalidad y toda práctica contraria a la dirección colectiva, promover y educar nuevos cuadros, celebrar regularmente sus congresos y las sesiones plenarias del C.C., combatir el dogmatismo y el sectarismo así como el revisionismo y el oportunismo.

El Congreso señala que la tarea de construir el Partido es fundamental para que éste pueda cumplir su papel histórico, estar a la altura de sus responsabilidades actuales, especialmente en una época en que la revolución se despliega en todas partes y en que en la propia América Latina se ha puesto en el orden de día.

Es particularmente necesario aumentar el peso en el Partido de los elementos de extracción proletaria, vinculándolo a las industrias y ramas de la producción básica, así como ligarlo a las masas campesinas.

— IV —

El Congreso celebra los avances logrados por el Partido en el frente de la educación teórica de sus militantes y cuadros y, especialmente, la creación de la Escuela Nacional de Cuadros, cuyas labores acaban de concluir.

Con base en la experiencia hecha en la organización de cursillos, de carácter elemental e intermedio y con la Escuela de Cuadros, el Congreso recomienda poner un énfasis mayor en este frente de trabajo. Acoge la iniciativa de poner a funcionar de nuevo, en el segundo semestre de este año, la Escuela Nacional de Cuadros y recomienda dar preferencia en la selección de estudiantes a compañeros de los comités que más atención necesitan.

El Congreso considera atinada la tesis de que todo miembro del C.C. debe pasar por la Escuela Nacional de Cuadros y recomienda que se tomen todas las medidas pertinentes para elevar rápidamente el nivel teórico de los cuadros. Al afecto, debe ponerse en vigencia la disposición que obliga a todo militante del Partido a estudiar el marxismo-leninismo.

El Congreso recomienda, con vistas a facilitar el estudio individual, que se hagan todos los esfuerzos posibles para la edición y circulación de revistas, folletos y libros teóricos y exhorta a todos los militantes a empeñarse en el estudio.

El Congreso acoge la proposición de organizar cursos especiales en los diferentes frentes de masas y en particular para educar cuadros campesinos.

— V —

El Informe sobre la Actividad del Comité Central revela que la clase obrera nacional ha librado grandes luchas y conquistado importantes victorias en el curso de los diez años transcurridos desde el VIII Congreso del Partido. Pero constata también que esas luchas, que incluyen grandes huelgas victoriosas, no se han traducido en una organización sindical más fuerte de los trabajadores asalariados. Esta circunstancia obedece a dos razones principales: por una parte, a la falta de garantías de que adolecen los derechos sindicales a partir de la guerra civil de 1948, a la enconada persecución que sufren los sindicatos, a la restricción sistemática de las libertades públicas en general y, en particular, a la falta de fuero sindical, falta que determina a su vez la inestabilidad de los dirigentes sindicales en los centros de trabajo; por otra parte, a la división del movimiento obrero, mantenida y fomentada con grandes recursos aportados por el imperialismo yanqui a través de los líderes traidores del C.I.O. y de la A.F.L.

Es un hecho muy negativo el que la inmensa mayoría de los trabajadores nacionales se mantiene desorganizada, presa del temor, de la confusión y de la apatía, a pesar de que sus condiciones de vida tienden día con día a volverse más duras y a que, en la hora actual la crisis económica que golpea al país se descarga principalmente sobre los hombros de los obreros y jornales. Al faltarles el instrumento de defensa de sus intereses constituido por los sindicatos, los trabajadores son sometidos a una explotación intensiva: crece sin cesar el costo de la vida, especialmente como consecuencia de la desvalorización de la moneda ordenada por el Fondo Monetario Internacional, se violan los salarios mínimos; aumenta la desocupación y en general las leyes sociales tienden a convertirse en letra muerta.

Una situación especialmente penosa afrontan los trabajadores de las plantaciones bananeras. Un régimen de excepción priva en las zonas del Pacífico y del Atlántico, donde la United Fruit Co. tiene sus dominios; allí todos los derechos sindicales e individuales son a diario violados los trabajadores amenazados encarcelados sin motivo, arrojados del trabajo y hasta expulsados del país. Una poderosa maquinaria de propaganda, apoyada en agrupaciones de cipayos, pagados por la compañía, combate los sindicatos calumniando sin medida a sus dirigentes.

No obstante, los trabajadores bananeros realizan heroicos esfuerzos para conservar su organización sindical y defender sus intereses y derechos.

El Congreso considera que es de vital importancia para la defensa del régimen democrático, para el éxito de todas las luchas en defensa de los derechos ciudadanos, que la clase obrera se una en sus sindicatos y federaciones. Tal unidad es también indispensable para que se desarrolle la lucha de liberación nacional y para que tengan éxito los campesinos en su lucha por la tierra, por una Reforma Agraria Radical.

Pese a todas las condiciones adversas existentes, el Partido debe poner un empeño extraordinario para ayudar a los trabajadores a vencer los obstáculos que se oponen a su organización sindical, a conseguir que prevalezca la unidad sindical contra las maquinaciones de los divisionistas. Se impone una política más tenaz y flexible para darle amplitud al movimiento obrero.

#### — VI —

El Congreso constata que el Partido ha obtenido en los últimos años de su lucha un señalado éxito al divulgar entre las masas campesinas las consignas principales de una verdadera Reforma Agraria y al poner en movimiento en la lucha por la tierra y otras reivindicaciones, a importantes núcleos campesinos. Es también un hecho que la Revolución Cubana, con su particularidad agraria, ha tenido honda repercusión en el campo costarricense. La consigna de Reforma Agraria ha cobrado tal vigencia, que los partidos de la burguesía se han visto precisados a recogerla como parte de sus programas, aunque, como es natural, con fines estrictamente demagógicos y con las limitaciones impuestas por sus intereses de clase.

Sin embargo, la propaganda en favor de una verdadera Reforma Agraria está muy lejos de haber alcanzado la amplitud y profundidad precisas para que prenda en las masas campesinas en la medida necesaria para que surja un movimiento de masas de gran envergadura.

El Congreso tiene en cuenta que la Reforma Agraria es una de las tareas claves de nuestra revolución y que ella sólo es posible a condición de que se desarrolle un poderoso movimiento de masas en el campo, apoyado en la alianza con la clase obrera. Sin una sólida alianza obrero-campesina, no puede surgir y desarrollarse, con vistas a la conquista del Poder, el Frente Democrático de Liberación Nacional. Y sin un gobierno de Democracia Nacional, basado en este frente, no puede realizarse una verdadera Reforma Agraria. El Partido debe llevar a las masas del campo la idea, constatada por la experiencia histórica, de que en nuestra época ningún gobierno burgués es capaz de darles la tierra.

La lucha en el campo no puede asumir sólo la forma general de lucha por la Reforma Agraria. Tiene que adquirir formas y objetivos múltiples. El Partido tiene que tener en su Programa y en su propaganda cotidiana respuestas a los diversos problemas de los campesinos, de acuerdo con las características de cada zona o región y con las vicisitudes de la vida diaria. Un estudio serio debe hacerse de las particularidades de cada rama de la agricultura y de cada región agrícola. En este sentido, el Congreso hace la recomendación que cuando se emprenda la revisión del Programa del Partido, con vistas al X Congreso, se procure que el Proyecto Nuevo refleje el estudio realizado y sirva eficazmente de base para movilizar a todos los sectores campesinos.

#### — VII —

El Congreso considera que el Partido ha logrado reclutar y ligar a su trabajo a un importante núcleo de mujeres que han luchado con la abnegación y el calor que les es característico, por despertar la conciencia femenina nacional e incorporar en la lucha política y social a las masas de mujeres. Que no ha habido lucha que se libere en defensa de los derechos de la mujer y del niño, en defensa de la paz, de las libertades democráticas, y de los intereses de los trabajadores, en que no estén ellas presentes. Además, toda la labor cumplida por el Partido, en los más diversos frentes, ha contado siempre con el concurso inestimable, con su sello de delicadeza y de ternura de sus mujeres. Ellas inspiran y levantan el nivel de nobleza de todas nuestras tareas.

Precisamente porque el aporte femenino es indispensable al éxito de la lucha revolucionaria en todas sus formas y etapas, el Partido debe poner mayor comprensión e interés en incorporarlas a sus filas, educarlas en el dominio de la teoría y la práctica revolucionarias, y en que ellas tengan éxito en la gran tarea de crear un movimiento amplio y de masas de mujeres. Hasta ahora, pese a los gran-

des esfuerzos realizados para conseguirlo, no ha sido posible organizar un verdadero movimiento de masas femenino. Por lo mismo, el trabajo en este frente debe ser cuidadosamente revisado para deducir las experiencias necesarias con objeto de lograr en el futuro el grado de amplitud que este movimiento requiere.

El Partido necesita urgentemente que todos sus militantes comprendan la importancia del trabajo entre las mujeres, asimilen el principio de que sin la participación de la mujer, no puede haber verdadero movimiento revolucionario.

#### — VIII —

El Congreso constata la creciente importancia del aporte juvenil en todas las luchas democráticas y de liberación nacional que se desarrollan en el mundo y en particular, en nuestro Continente. Amplias masas de jóvenes obreros, campesinos y estudiantes han dado su sangre y su vida a la Revolución Cubana y participan con ardor y heroísmo en las luchas callejeras y en los movimientos guerrilleros que se libran en el Hemisferio. La revolución es, por esencia, una tarea de la juventud. El cerebro y el carácter de los jóvenes son más abiertos a todo lo nuevo y a todo cambio revolucionario.

El Partido cuenta en sus filas con muchos camaradas incluyendo cuadros dirigentes, que comenzaron su actividad como jóvenes.

Los jóvenes traen al Partido el entusiasmo que a veces pierden su militantes adultos.

En los últimos tiempos, especialmente como un eco de la Revolución Cubana, la juventud costarricense, particularmente la estudiantil, ha dado muestras de una creciente inquietud revolucionaria. Este fenómeno se ha reflejado en la organización y el desarrollo del Movimiento Juvenil.

El Congreso celebra la ascendente participación de los jóvenes en las luchas por la defensa de la Revolución Cubana, por las libertades democráticas, contra el imperialismo y por la paz, y exhorta a todo el Partido a dar el máximo apoyo a la organización de la juventud, procurando respetar su carácter específico y su autonomía, sin perder de vista ni un momento que los jóvenes tienen derecho a educarse y sólo se educarán a través de su propia experiencia revolucionaria.

#### — IX —

El Congreso ha verificado que las juntas progresistas, cuando tienen la orientación que llevan a ellas los militantes de nuestro Partido, son capaces de cumplir una importante labor como movilizadoras de las masas populares alrededor de cierto tipo de reivindicaciones, como son aquellas relacionadas con los problemas de ornato e higiene públicos, con los problemas de tarifas de servicios públicos (eléctricas, cañería, autobuses etc.).

En cierto momento la Federación Nacional de Juntas Progresistas llegó a constituirse en un gran factor político del país especialmente cuando encabezó la lucha contra el alza de tarifas eléctricas y por la nacionalización de estos servicios.

El Imperialismo y la reacción se dieron cuenta del papel que estaban jugando las juntas y entonces emprendieron la campaña para dividir las a base de un movimiento anticomunista. En ese frente, como en el movimiento sindical, como en todo frente de masas, el imperialismo emplea la misma arma; con el pretexto del comunismo, dividir el movimiento. En este caso es interesante apuntar que la labor divisionista estuvo a cargo fundamentalmente de un grupo de elementos arribistas ligados al Partido Liberación Nacional.

La experiencia del movimiento de las juntas progresistas enseña que el enemigo se aprovecha siempre de nuestros propios errores para sembrar la discordia y la división en las organizaciones de masas. En general, la línea practicada por nuestros camaradas en las juntas progresistas, fue unitaria y, por tanto, correcta. Pero a veces se cometieron errores de sectarismo o faltó tacto o cuidado para aplicar una política acertada.

No obstante el debilitamiento sufrido por el movimiento general de juntas progresistas, el Congreso señala que existen y seguirán existiendo posibilidades nuevas de desarrollo del mismo. Lo natural es que los vecinos de los barrios populares y de los pueblos se organicen para luchar por la solución de sus problemas comunales, de la naturaleza de los ya mencionados. Por lo tanto no hay que descuidar ni un momento la atención de este movimiento, que ha jugado y puede jugar de nuevo, un importante papel como organizador y movilizador de las masas populares incluso en relación con luchas de gran contenido revolucionario.

#### — X —

El Congreso constata que el Partido ha realizado algún trabajo importante entre los intelectuales, especialmente entre los maestros. Los resultados obtenidos con la labor desplegada revelan que la condición indispensable para que tenga éxito, es que haya continuidad en la misma.

Los intelectuales en general y los maestros en particular son objeto actualmente de una intensa campaña ideológica por parte del imperialismo. También se procura emplear con ellos los métodos de

la intimidación combinados con el halago y el soborno. Varios maestros y profesores han sido víctimas recientes de la campaña maccarthista que se lleva a cabo para asustarlos. Otros han sido simplemente amenazados. Hay que decir, en honor a ellos, que los que han sufrido represalias han sabido reaccionar con valor y firmeza.

Son enormes las sumas de dinero que el imperialismo gasta en conceder becas y viajes a intelectuales, en particular a educadores. La Meca de estos viajes es unas veces los propios EE. UU., otras, Puerto Rico. Hay un empeño especial de los imperialistas yanquis en meter a los maestros el "Estado Libre Asociado" como panacea social y pedagógica. Mas, no se trata solamente de influenciar ideológicamente a los educadores; se trata de un plan más vasto, para controlar todo el sistema educacional del país y darle la orientación que convenga a los intereses imperialistas.

El Maccarthismo en el frente educacional ha tenido dos manifestaciones graves. Una fue el fracasado "reglamento" para la matrícula de los estudiantes de secundaria; otra, el Proyecto de Ley Mordaza, que contiene, como se sabe, fuertes penas para los maestros y profesores sindicados de "izquierdistas" o "comunistas".

En Costa Rica, país con "más maestros que soldados", la ofensiva imperialista se orienta de momento fundamentalmente en el plano ideológico. Se trata de hacer de nuestra escuela, una escuela típicamente colonial.

Nuestro país tiene una tradición cultural que facilita a los intelectuales y educadores revolucionarios defender el carácter nacional que debe tener nuestra cultura. Grandes educadores, forjadores de nuestra nacionalidad, dejaron hechas y escritas obras que constituyen un anatema contra la penetración imperialista. La obra de esos próceres debe ser invocada constantemente por los educadores de izquierda.

Ya la ofensiva imperialista en la educación está firmemente apoyada por la iglesia y, en particular, por las congregaciones religiosas. Los colegios católicos se esfuerzan, no sin éxito, en marcar la pauta a profesores, maestros y estudiantes.

La pérdida de la laicidad de la enseñanza ha sido un rudo golpe a nuestro régimen democrático.

El Partido debe encabezar la lucha por la defensa de la tradición liberal en la educación. El nombre de don Mauro Fernández, adoptado por un grupo de educadores democráticos, fue un gran acierto.

El Congreso considera que reviste una importancia tan grande la batalla que se libra en el frente de la cultura en nuestro país, que el Partido debe esforzarse en destacar uno de sus cuadros para su adecuada atención.

## — XI —

El Congreso ha pasado revista a la labor cumplida en el frente de propaganda en los últimos diez años, especialmente en lo que se refiere a la publicación del periódico legal.

Es innegable que se ha realizado un trabajo encomiable, desde todo punto de vista. Hay que felicitar a los compañeros que han tenido a su cargo la redacción y circulación del periódico.

El Congreso considera que es de tan buena calidad el periódico que ahora se edita, que debe hacerse por parte de todos los militantes del Partido un gran esfuerzo para aumentar su circulación y para corregir las fallas administrativas.

Pero teniendo en cuenta que la propaganda imperialista y reaccionaria ha adquirido proporciones fabulosas, se impone para contrarrestarla multiplicar la circulación de propaganda impresa, especialmente por medio de periódicos.

Sería conveniente organizar un seminario sólo para tratar los problemas de la propaganda impresa. Debe pensarse en que por lo menos las organizaciones periféricas más importantes tengan su periódico. Y no se debe descartar la posibilidad de que en el país se edite, en un plazo corto, un diario de izquierda o cuando menos un diario liberal que dé cabida a toda clase de publicaciones.

El Congreso también constata que es imperativo que se aborde con responsabilidad el problema de la propaganda de radio. La forma accidental y en cierto sentido anárquica en que se ha venido usando este medio de propaganda no responde a las necesidades actuales. Es cierto que el imperialismo y la reacción maniobran para hacer de las radioemisoras una cadena a su servicio. Pero también lo es que existen posibilidades para un aprovechamiento más amplio y sistemático de este medio de las fuerzas de izquierda del país, incluyendo nuestro Partido.

El Congreso recomienda que se mantenga la circulación de un periódico ilegal, que sirva para reflejar la vida interna del Partido y para atender los problemas de su construcción.

## — XII —

El Congreso ha pasado revista a las luchas electorales libradas por el Partido en los últimos diez años.

El signo común de todas esas luchas ha sido tratar de recobrar la legalidad del Partido, su derecho a participar con sus propios candidatos, en las campañas electorales.

El imperialismo se aprovechó de las condiciones originadas con

la guerra civil de 1948, para conseguir del gobierno de Figueres la legalización de Vanguardia Popular. Más tarde obtuvo en la Asamblea Constituyente la aprobación de la enmienda Volio Sancho, incluida en el artículo 98 de la actual Constitución.

Ha sido correcto que el Partido desplegara en sucesivas campañas electorales esfuerzos y luchas para adquirir la posibilidad de intervenir en las elecciones con sus propios candidatos.

En general ha sido justa y en ocasiones exitosa la línea aplicada por el Partido para legalizar su actividad. Sin embargo, aunque algunas veces fue correcto que el Partido, privado del derecho de postular sus propios candidatos, apoyara los de otros, generalmente a aquellos que se aliaron al Partido Republicano, el Congreso considera que es justa la tesis sustentada en el Informe del C. C., en el sentido de que la política de seguidismo al Partido Republicano, de marchar a remolque de sus maniobras carentes de principios, ha sido un error. Fue también un error, como dice el Informe, no denunciar sistemática y enérgicamente, la política de claudicación del Partido Republicano, sus componendas con los Somoza y, a través de éstos, con el imperialismo. En cierta forma el Partido permitió que importantes masas de simpatizantes siguieran creyendo que el Partido Republicano de hoy tiene las mismas tendencias del que fue nuestro aliado hasta 1948.

Por supuesto, no toda la desorientación de nuestros simpatizantes respecto al Partido Republicano es culpa del Partido. La política tortuosa y anticomunista seguida por el Partido Liberación Nacional para ganar el apoyo imperialista y de los círculos más reaccionarios del país, ha contribuido en buena medida a esa desorientación. En realidad es parte de la estrategia política del P.L.N. procurar que subsista la creencia en nuestras masas de que el Partido Republicano es un partido filo-comunista. En otras palabras, el anticomunismo forma parte de la estrategia electoral del P.L.N. y contribuye a sembrar la confusión en las masas izquierdistas.

El Congreso estima, además, que mientras no se brinde a las masas la perspectiva de la lucha por el Poder, mientras los sectores de izquierda del país simpatizantes y amigos del Partido, sigan haciendo cálculos estrictamente electorales y no vean otro camino de lucha por el Poder que el de las elecciones, no tendrán certezas ni fe en la lucha, seguirán expuestos a desorientarse en las campañas electorales y tenderán a apoyar al candidato que juzguen más afín a sus posiciones ideológicas o menos malo para el país, entre los que cuenten con mayores posibilidades de ser electos. Porque ese evidente, por ejemplo, que en las últimas elecciones, miles de simpatizantes de Vanguardia Popular comprendían que el candidato más afín ideológicamente era el Lic. Obregón Valverde, pero lo desecharon a la hora de votar considerando que no tenía posibilidades de salir electo.

La línea política seguida por el Partido en la última contienda electoral fue, en el concepto del Congreso, justa, aunque los resultados de la votación no fueran satisfactorios. Si hubo confusión en las masas de simpatizantes, si sectores de esas masas no secundaron las consignas de Partido, ello obedeció a las causas ya apuntadas y, en general, a errores pasados, y no a la línea trazada para esta contienda.

Sin embargo, la negativa del Partido Acción Democrática Popular de concertar una alianza franca con nuestro Partido para ir a las elecciones, no puede considerarse como inspirada simplemente en el propósito de impedir que le apliquen el artículo 98 de la Constitución. Hay algo más en esa actitud. Especialmente si subsiste después de las elecciones. Porque el hecho de que el Partido Acción Democrática Popular no sea comunista y sus miembros quieran mantener una organización independiente; el hecho de que este Partido aspire a tener su propia personalidad, su propia ideología y su propio programa no veda sino por el contrario reclama la necesidad de que mantenga una actitud fraternal frente al nuestro y puede contribuir a afirmar el carácter independiente del P.A.P.D., y a promover su propio desarrollo. ¿Acaso no es lógico que dos partidos distintos, pero afines ideológicamente, hagan frente único para luchar contra sus enemigos comunes, el imperialismo y la oligarquía criolla?

El Congreso considera que las fuerzas de oposición al futuro gobierno, cuyo sector más numeroso e influyente es el Partido Republicano, tenderán a aglutinarse en torno a una plataforma reaccionaria. No todos los diputados calderonistas y ulatistas son reaccionarios, pero los círculos dominantes en ambos partidos, incluyendo en primer lugar a su ex-candidatos, responden ahora a sus compromisos con el imperialismo y con la oligarquía criolla.

Por supuesto, el Partido debe tratar de movilizar a las masas calderonistas contra las tendencias reaccionarias y pro imperialistas de sus líderes y debe tratar de utilizar a los diputados del Partido Republicano de ideología democrática y progresista. Pero no puede perder de vista las tendencias dominantes de este Partido.

Existe la posibilidad de que se unan en un bloque de oposición los Partidos Republicano y Unión Nacional, los mismos Partidos cuya coalición llevó a la Presidencia de la República a don Mario Echandi. ¿Cuál será el carácter de una oposición de este tipo?

En lo fundamental, será una oposición sin principios. En la cues-

ción de la sumisión al imperialismo, no habrá más que diferencias de matiz, entre el Gobierno del señor Orlich y la oposición que se perfila. Ambos se pronuncian ya de acuerdo con la "Alianza para el Progreso". Ambos apoyan la política exterior de los Estados Unidos. Sólo habrá diferencias en la manera de entender esa política y aplicarla. La oposición, expresará los intereses y los puntos de vista de los círculos oligárquicos tradicionales.

El equipo gobernante del P.L.N. tenderá a seguir la política preconizada por el señor Figueres. Y en este caso, de apoyo incondicional del imperialismo, pero combinado con una política de regateo y de chantaje. Liberación Nacional en el Poder se manifestará más "exigente" con Washington, reclamará probablemente más "ayuda", más empréstitos, y seguirá clamando por mejores precios para el café. Pero será difícil que pase de eso, de clamar, de exigir de palabra, de utilizar el estribillo del "peligro comunista", que acecha al Continente si no hay un mejor trato de los Estados Unidos para América Latina en sus relaciones económicas.

Bajo el "Plan Kennedy" es de esperar que el imperialismo, que los círculos monopolistas, se vean de verdad obligados a hacer algunas concesiones, especialmente en el sentido de dar participación con una pequeña parte de sus negocios a la burguesía nacional. Un tipo de desarrollo capitalista en el país que no perjudique los intereses imperialistas, será ayudado por Washington.

Como dice el Informe del C.C., el imperialismo apoyará y naste auspiciará con empréstitos, alguna forma de reforma agraria que permita gradualmente, "sin conmociones sociales" el desarrollo del capitalismo en el campo. Claro está, tal "Reforma" no se atreverá a tocar los intereses de la United Fruit Co., o los tocará sin perjudicarlos.

Con Liberación Nacional en el Poder, con el "Plan de Alianza para el Progreso" como símbolo de la política de gobierno, la penetración imperialista procurará adquirir formas nuevas pero también

mayores proporciones. El país está amenazado de un mayor dominio del imperialismo en su vida económica, si un fuerte movimiento patriótico no se opone a ello.

No obstante, el Congreso señala la posibilidad de que el nuevo gobierno amplíe el margen de las relaciones comerciales y diplomáticas con el mundo socialista. Esto se hará tanto más posible, en la medida que se acentúe la crisis económica nacional. Si el café sigue bajando de precios y el mercado capitalista restringiéndose, la burguesía nacional pugnará por ampliar el comercio con el socialismo y el gobierno del señor Orlich se inclinará hacia esa política. Pese a la tendencia ahora dominante hacia el compromiso, la contradicción entre los cafetaleros y el imperialismo por los precios del café ejercerá su influencia.

Es difícil saber desde ahora qué política seguirá el nuevo gobierno en materia de libertades públicas. Hay importantes corrientes democráticas en el P.L.N. que se oponen y se opondrán a un régimen de fuerza, irrespetuoso de la tradición liberal del país. Con estas fuerzas estamos obligados a colaborar, sin prejuicios de ningún género. Es más, tenemos el deber y la necesidad de buscar un acercamiento con ellas y luchar unidos en toda iniciativa progresista.

Pero hay fuerzas también filofascistas, de marcado tenor anticomunista. Y por encima de todo hay y habrá una fuerte presión imperialista para que se sigan mutilando los derechos ciudadanos.

Si esto último prevalece y puede llegar a prevalecer, si los canales de lucha pacífica son definitivamente cegados, al pueblo no le quedará más alternativa que ajustar su lucha a esas condiciones, y el Partido deberá entonces adoptar la línea de la lucha armada, línea cuya aplicación efectiva puede llevar tiempo, pero que es la única que en tales circunstancias puede conducir al pueblo al Poder, mediante la constitución de un Gobierno de Democracia Nacional, que restablezca las libertades públicas, libere al país del dominio imperialista, realice la Reforma Agraria Radical y abra el camino del Socialismo.

# Ydígoras Fuentes sigue matando estudiantes

TODAS LAS UNIVERSIDADES DE CENTRO AMERICA CONDENAN LOS CRIMENES HORRIBLES DEL TITERE DEL IMPERIALISMO YANKI, YDIGORAS FUENTES

El títere de los Estados Unidos, Ydígoras Fuentes, enfrentado a todo su pueblo por marcar una política de abyecta sumisión al Departamento de Estado, sigue la matanza de estudiantes y de patriotas. A fines de la semana pasada, fuerzas de policía de su gobierno penetraron al recinto universitario y mataron a tres estudiantes de leyes. Se unían así esos mártires a toda la pléyade que en cortos meses han ofrendado su vidas por la liberación de su Patria del tirano y de quienes lo manipulan: las compañías norteamericanas a través del Departamento de Estado de los Estados Unidos. Su complicidad en la agresión a Cuba; su entreguismo; su venalidad, sus fraudes electorales, la supresión de todas las libertades ejerciendo una tiranía de terror, su sumisión a las órdenes de la Misión Militar de los Estados Unidos, sus hechos de loco de atar, todo le ha concitado el odio del pueblo y su días están contados.

Las últimas matanzas de estudiantes la semana pasada han llenado de indignación a todos los círculos universitarios de Centro América.

El Consejo Universitario Centroamericano, compuesto de los Rectores, Profesores y Alumnos de todas las Universidades de Centro América han sido citados para conocer de los crímenes de Ydígoras Fuentes en una reunión extraordinaria para el martes 17 de los corrientes,

(en el momento de escribir esta nota).

Los cables de Guatemala refieren que los profesionales, los obreros, los estudiantes, la Asociación de Prensa, los campesinos, la Municipalidad de la capital, los estudiantes de secundaria, todos exigen la renuncia

de Ydígoras Fuentes y declaran la huelga. El títere se ha puesto no sólo contra su pueblo sino contra todo Centro América. Barrerlo del poder es una tarea de higiene que hará el pueblo guatemalteco, pese al apoyo militar y económico del imperialismo yanqui.

## Por usar malos materiales, las Compañías Eléctricas, causan grave accidente en Guadalupe

El viernes 6 de los corrientes, entre 11 y 12 m ocurrió en la Ciudad de Guadalupe, un grave accidente, al explotar un transformador, de los que hay instalados en los postes de las Compañías Eléctricas (Bond and Share).

Resultado de este accidente: nueve niños quemados, de los cuales hay tres graves y uno con probabilidades de perder la vista. Es la segunda vez que sucede esta desgracia en el mismo lugar, lo que indica que el monopolio yanqui trabaja muy mal por utilizar materiales importados de EE. UU. muy deficientes.

**Centro Obrero de Estudios Sociales**

**LUNES 23 DE ABRIL - 7.30 p. m.**

**Hablarán**

**Profesor ARNOLDO FERRETO**

**Perspectivas política bajo el nuevo Gbno.**

**Licenciado ALVARO MONTERO VEGA**

**Jornada Patriótica del Primero de Mayo**

**INCREIBLE!!!**

# Expulsados tres estudiantes por rendir homenaje a don Juanito Mora

RELATAMOS EL INDIGNANTE BOFETON DADO POR EL LICEO DOBLES SEGREDA EN EL ROSTRO DE LA PATRIA.

—000—

Por rendir un homenaje patriótico el 11 de abril de 1962 a don Juan Rafael Mora, a Juan Santamaría y a los héroes de la Campaña Nacional de 1856 contra los filibusteros de los Estados Unidos, tres alumnos del Liceo Dobles Segreda fueron expulsados. La noticia parece increíble. Porque a nadie se le puede ocurrir que por unirse a un homenaje patriótico se castigue a tres buenos estudiantes, decretándose su expulsión como si hubieran cometido un gravísimo delito. A no ser que sea delito para varias autoridades de Educación Pública rendir homenaje a los héroes de la guerra nacional contra los esclavizadores de Centro América.

Tales autoridades serían simplemente filibusteros metidos en nuestros colegios dispuestos a convertir a Costa Rica en una colonia de Estados Unidos en la que es delito festejar la memoria de don Juan Rafael Mora y de Juan Santamaría de la única manera posible de hacerlo con sinceridad: con el tono anti-imperialista y antiesclavista con que ellos en 1856, derrotaron a los gringos. Dos carteles y una corona de laureles se pusieron el 11 de abril en la estatua de don Juan Rafael Mora. Uno de los carteles era un pensamiento de don Joaquín García Monge, declarado Benemérito de la Patria. Pida el profesorado del Colegio Dobles Segreda, para ser consecuente con su teoría colonialista, que se retire el título de Benemérito de la Patria a don Joaquín. El otro cartel comparaba el plan esclavizador de Walker en 1856 con el plan no menos esclavizador de Kennedy en 1962. Es lo que ve y palpa nuestro pueblo. Es lo que están diciendo cientos de periódicos en toda la América.

Era un homenaje patriótico y desde luego, antiamperialista. Un grupo de niños-bien de la banda fascista que paga la embajada de Estados Unidos trató de interrumpirlo cuchilla en mano, destrozando un cartel. Sin embargo, los profesores del citado colegio no se pronuncian contra los que agreden al homenaje patriótico con arma blanca, sino a quienes rinden honores a la memoria de don Juan Rafael Mora y Juan Santamaría.

Hasta ese grado de envilecimiento, de torpeza, de injusticia y de absurdo han llegado algunos profesores en nuestro país? ¿Es que tanto les ha podrido el alma la embajada de Estados Unidos? ¿Es que ya no pueden ostentar el título de profesores, pero ni siquiera el de costarricenses?

¿Sentamos nuestra más enérgica protesta por esta injusticia rastrera que es un bofetón aplicado en el rostro de la Patria!

## PESAME

Murió la hermana de Dolores Ramirez, de la Federación de Trabajadores de Puntarenas Pa. ra él y para toda su familia nuestra más sentida condolencia.

PUNTOS  
SOBRE LAS  
IES.... DE.

adelante

## En Guatemala hay más chinos que en Pekín

Por PEDRO PORRAS

Dice "La Nación" del lunes 16 del corriente que los chinos comunistas son los que están botando a Ydígoras Fuentes.

—000—

El mismo día, en las mismas páginas, la misma "Nación" informa que ya renuncia se la están pidiendo a Ydígoras el Rector, los profesores y los alumnos de la Universidad de San Carlos (de Guatemala); los profesionales y la municipalidad de la capital chapina.

—000—

Publica el mismo día y en las mismas páginas la misma "Nación" que el Consejo Universitario Superior de Centro América (casi nadie) se reunirá el martes 17 de abril en San José para protestar por los crímenes del títere chapin, manipulado por el imperialismo yanqui, a quien se denunciará como asesino en la ONU.

—000—

Todos esos que lo están botando; las manifestaciones en las calles de Guatemala, la guerra de guerrillas, las protestas contra los crímenes de Ydígoras, los Rectores de las cinco Universidades de América Central, los municipios de Guatemala; don Carlos Monge Alfaro, etc., son "los chinos".

—000—

Lo que pasa es que quien hizo el editorial no leyó los cables. El editorial, fabricado allí sobre un escritorio con el escudo de los Estados Unidos, está fuera de la realidad que pintan los cables de la misma "Nación".

—000—

A Ydígoras Fuentes, por entregado, por rastrero, por esclavo de los Estados Unidos y de su política de explotación y de violencia, de engaño y de estafa, todo combinado, lo va a botar su pueblo. No los chinos. A no ser el único "chino" que hay en todo eso: el señor Rector Monge Alfaro.

—000—

Hay una frase que circula por el Continente, puesta de moda por "ADELANTE". Apréndala. Es la siguiente: "Cuba no será otra Guatemala, sino que Guatemala será otra Cuba".

—000—

Ya hubo una reunión de don Claudio Alpizar, en su papel de subgerente de las compañías eléctricas con directivos del ICE para estudiar la posibilidad de usar el petróleo de la refinería que montará aquí la "Texaco" para mover más plantas térmicas en vista de que las del ICE, según "ice" el mismo señor Alpizar, no abastecerán el consumo próximamente. En dos palabras: factor térmico a la vista o sea nueva alza de tarifas eléctricas. Aparte de la que va a plantear por la desvalorización de la moneda.

—000—

¿Se dan cuenta? Refinería para la "Texaco". Compra de petróleo a la "Texaco". Plantas térmicas movidas con ese petróleo. Factor térmico. Negocio completo. Pero falta lo mejor: además de todo eso, aumento de las tarifas eléctricas por el factor térmico.

—000—

¿Qué cómo se llama eso? ¿Estafa? ¿Explotación? No. Sencillamente se llama "Alianza para el Progreso" de su Excelencia John F. Kennedy.

—000—

El Departamento de Estado ha ordenado a un tal directorio estudiantil cubano que proteste contra las multas e indemnizaciones que los tribunales revolucionarios de Cuba impusieron a los 1,200 traidores a su Patria, por la invasión de abril del año pasado.

—000—

El Departamento de Estado no ocultó su responsabilidad en la invasión; pero no quiere cargar con sus consecuencias de ahora, pagar las multas o indemnizaciones. Por eso habrán leído ya ustedes las primeras "protestas" en nuestros diarios. Es Kennedy quitándose el tiro.

—000—

En el Liceo Dobles Segreda van a expulsar al alumno que cantó el "Himno Nacional". Ya expulsaron a tres por haber rendido un homenaje a don Juanito Mora el 11 de abril.

—000—

Si don Mauro Fernández viviera, sería un formidable "delantero centro". ¿Por qué? ¿Por las patadas que daría!